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  全國教保產業工會參加五一勞動節遊行 
新冠病毒疫情持續擴散，工會提醒所有幼托工作者，須注意自身在職場上的權益。如

果因工作因素接觸到確診者，導致本人也確診或被隔離的話，屬執行職務的因素，雇主

應給予公傷病假，不得扣薪。如果工作者因私人因素無法出勤，本人可以選擇以特休（全

薪）、病假（半薪）或照顧假（無薪）來因應，雇主必須按法令規定給與適當薪資。 

如果機構受疫情影響停班，關於工作的調整與薪資發放事宜，雇主必須與工作者進行

集體協商。工作者如果遇到權益相關問題，不要獨自面對或個別簽任何同意書，請跟自

己的同事分享資訊、互相討論，彼此就工作者權益採取一致的態度，並可與工會聯繫以

商討如何因應。（圖片來源：高雄市政府勞工局） 
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疫情持續擴散，工作者需注意自身職場權益

快給一千萬名勞工有薪的家庭照顧假！ 

http://tw.aetutw.org/
https://www.facebook.com/TheAllianceofEducareTradeUnions/
mailto:aetu2011@gmail.com
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教保工作者不是次等公民！！ 

我們要有公平的對待！！ 

剝奪教保工作者工作權， 

應有適當審議機制！！ 
 

  目前立法院教育及文化委員會正在審議行政院提出之「幼兒教育及照顧法修正草案」

與「教保服務人員條例修正草案」，其中條文規定：教保服務機構之工作者如觸犯特定法

律或經調查確認有特定行為，教保服務機構應予解聘、免職、終止契約關係或終止運用

關係，且在某些狀況下，應認定一年至四年不得任用，或甚至終身不得任用。 

 

  關於上述修正條文，乃行政院版參酌民國一百零九年六月三十日修正施行之「教師法」

有關教師消極資格之規定，修訂有關不適任教保服務人員及教保服務機構其他人員之處

理，惟「教師法」對於教師因涉及性別平等或不當管教事件，於該法第十四條、第十五

條規定，需經學校性別平等教育委員會或學校調查、並由學校教師評審委員會決議是否

解聘且終身不得任教、或解聘一至四年，並於該法第十七條規定，主管機關為協助處理

高級中等以下學校教師評議審議會對於教師解聘、不續聘或資遣之案件，應成立教師專

業審查會，並由此機制審議教師工作權限制之年限與相關條件。 

 

  行政院版之幼照法、教保人員條例，雖參照教師法上述規定訂定限制工作的要件，但

並未訂定類似教師專業審查會的設置，導致遇此情況之教保人員或教保機構其他人員，

無法獲得獨立、公平的專業審議。因此，工會於日前提出修正建言，參照教師法訂定由

主管機關設立專業審議委員會來進行教保人員及教保服務機構其他人員的專業審議機

制。 

 

  但在 4 月 20 日的幼照法逐條審查過程，教育部試圖以還在擬訂的「教保服務機構不當

對待幼兒事件調查處理辦法草案」來包裹一切的調查與認定，也就是試圖以行政命令來

替代專業審查機制，我們認為這是一項草率的作法，而且將教保人員的工作權視為糞土。 

 

  人民之工作權為「憲法」第十五條所保障，是否終身不得任職、或為一到四年不得任

職限制之判斷，已經超出個別勞資爭議或行政訴願所能界定之範圍，應有專業機制之認

定，所以事實的調查可歸為行政機關，但對於停止工作權的評量，則由必須由專業的審

議委員會來審議。 
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  我們認為： 

 

一、建議參酌「教師法」第十七條，增訂「幼兒教育及照顧法」第二十四之一條規定，

主管機關為審議教保服務機構之其他服務人員是否有終止任用關係之必要者，或有一年

至四年不得任用之情形，應成立教保服務機構之服務人員專業審查會。另該審查會應將

結案報告之摘要公告周知，以達保護幼兒之效果、兼顧家長知的權益。「教保服務人員條

例」亦應併同修正，共同適用專業審查機制。 

 

二、審議委員會應包含教保人員工會與勞工權益促進團體代表。 

 

剝奪或限制工作權茲事體大，必須謹慎從事，屬「中央法規標準法」第五條第一項第二

款「關於人民之權利、義務者」，應以法律定之。亦即應於母法明訂，而非僅是於立法說

明中闡述，或日後訂於行政規則當中。 

 

  本會呼籲立法委員，後續對於「教保服務人員條例」之審議，關於限制或剝奪教保人

員工作權之年限與相關措施之專業審議機制，應比照「教師法」，於「教保服務人員條例」

明訂，其中包含，審議委員會之設立與組成方式，以使審議工作能夠在專業與公平的方

式下進行，確保教保人員工作權與幼兒權益。 
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莫讓「0-6歲國家一起養」，淪為愚人節禮物！ 
／部落互助托育行動聯盟、全國教保產業工會 

 

  部落互助托育行動聯盟及全國教保產業工會於 111 年 4 月 1 日愚人節，與伍麗華立委、

王婉諭立委，共同在立法院召開記者會，呼籲政府重視偏鄉及部落幼兒的教保服務需求，

不要讓「0-6 歲國家一起養」的政策，淪為愚人節禮物！ 

 

  現場有來自屏東縣泰武鄉平和部落的兩位幼兒

家長，特地北上現身說法，分享教保中心如何支持

照顧、促進就業。年輕的單親媽媽黃瑞屏表示，她

有兩個孩子都就讀教保中心，教保中心幫助她照顧

孩子，讓她可以外出就業，擔任照顧服務員照顧部

落長輩。她是在部落成長的孩子，希望孩子也對部

落有感情，不會這麼陌生。因此她希望政府重視教

保中心，讓更多孩子可以在部落享受這樣的學習氛

圍。 

 

  擔任照顧服務員的 vuvu（排灣語：祖父母）劉美

連，感性訴說她服務老人工作已經十四年，同時在

教保中心當族語老師。她有 8 個孫子在教保中心被

照顧，這些孫子對部落非常有感情，很關心部落的

事。去年第 10 個孫子出生，家裡就必須有家人協助

照顧，影響家庭收入，她表示如果部落有 0-2 歲的

服務，經濟就能寬裕一些。期盼政府落實一起養孩

子，部落有孩子，就有活力和希望，希望政府積極

推動教保中心。 

 

  延續部落兩位家長對公共教保資源的期盼和需求，

部落互助托育行動聯盟的執行秘書楊江瑛接著說明，

目前全國家長平均養育 1.64 名孩子，但平和教保中心的家長平均養育 2.48 名孩子，遠遠

高於全國平均，充分顯示教保中心的存在，讓部落家長敢生、敢養。目前部落有許多 0-2

歲的孩子需要被照顧，但需要政府協助解決空間取得的問題，也需要政府投注長期經費，

來支持部落，讓 0-6 歲的孩子都可以一起被照顧。 

 

  另外，楊江瑛也提到偏鄉因為幅員廣大，在數據統計上，看起來好像托育供給大於需

求，但以高雄市桃源區為例，全部的教保資源都集中在台 20 線上，寶山、藤枝、二集團

的部落，這一條線就完全沒有教保資源，家長必須要把孩子送到六龜就學，甚至直接外

移到六龜居住，導致部落人口外流。呼籲國家必須落實《幼兒教育及照顧法》第十條，

透過行政力量盤點需求，並制定明確的政策目標，滿足偏鄉及部落的教保需求。 
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  高雄市輔育人員職業工會

祕書長楊秀彥呼籲，原民會

應該要有專責人力，負責托

育照顧服務的建置，另外偏

鄉及部落要落實 0-6 歲的整

體照顧，讓偏鄉家長可以方

便送托，不要再區分成 0-2

歲及 2-6 歲的照顧。 

 

  全國教保產業工會理事長

簡瑞連也跟進呼籲，推動部

落 0-6 歲的整體照顧，應該要

有跨部會的平台，請原民會

主動召開會議，邀請教育部、衛福部討論，政府不僅責任要到位，參與也要到位，建議

平台會議應一季召開一次，邀請相關團體共同參與，並整合出單一專責的行政窗口，避

免讓部落疲於奔命對應不同的窗口。 

 

  現場出席的王婉諭立委表示，目前托育資源的分布還是處於分配不平均的狀態，尤其

是 0-2 歲的托育資源提供非常不足，以部落互助教保中心的點來說，要往下整合 0-2 歲的

托育照顧，需要更穩定長期的資源投入。 

 

  擔任主席的伍麗華立委，提出社區／部落互助教保中心納入「0-6 歲國家一起養」的公

共化托育體系，好讓教保中心在資源穩定的情況下，可以持續營運。並且綜整與會團體

的意見，要求由原民會出面，主責邀請教育部、衛福部以及民間相關團體，組成一個跨

部會 0-6 歲的工作平台，讓 0-6 歲的整體照顧在原民部落可以開始發展，真正落實「0-6

歲國家一起養」，未來立委也會持續追蹤進度。 

 

  衛福部社家署洪偉倫科長對於部落方面設置 0-2 歲的公共托育家園的訴求表示，目前要

設立試辦點的關鍵，是取得空間使用同意權，目前衛福部與地方政府還在努力。至於資

源部份的長期投入，考慮參考部落互助教保中心的補助方式，這個部分需要與原民會討

論。 

 

  原民會教文處邱文隆副處長當場表達，會研議由原民會擔任部落 0-6 歲平台的窗口，再

邀請教育部、衛福部及相關團體，共同討論部落 0-6 歲的教保服務政策及需求調查、資源

盤點等工作。 

 

  此次記者會，0-6 歲幼兒的整體照顧，是與會代表的共識。部落已經有社區整體照顧的

實踐經驗，期待政府相關單位，積極進行跨部會協調工作，並進行後續的教保需求調查

與設定政策目標，讓經費跟資源都能到位，真正落實「0-6 歲國家一起養」，成為偏鄉及

部落家長的「神隊友」，共同養育偏鄉及部落的孩子長大！ 
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疫情陰影下 五一定點集會 提四大訴求 
2022-04-20  焦點事件  文：歐碧薇  圖：五一行動聯盟 

 

今年（2022）受到疫情影響，五一遊行

改採定點集會 2021 五一遊行報導。「五一行動聯

盟」今天（4/20）行前說明，提出「抗通

膨、要加薪、要職安、保年金」四大訴求，

當天將安排職災當事人，包含 RCA 工傷

代表、超商員工家屬、染疫醫護及演藝工

作者等，說明遭受職業病、職業不法侵害

及職業災害等問題，另針對「要加薪」訴

求有行動劇展演，透過張舉要要加薪」的

大布條蓋過象徵通膨的道具，凸顯勞工

「加薪抗通膨的心聲」。 

 

「五一行動聯盟」由全國產業總工會、全國金融業工會聯合總會、全國教師工會總聯

合會、工鬥等數十個團體所發起，在每年 5 月 1 號舉辦活動。今年五一集會由江健興擔

任總領隊，胡勝己擔任總指揮，主持人為高若想及朱智宇，下午一點半在凱道整隊，兩

點活動開始。【詳細閱讀】 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

交通部拒撤公司化條例  台鐵兩工會擴大抗爭 
2022-04-19  焦點事件  文、圖：歐碧薇 

 

台鐵公司化草案將在本週四（4/21）在立法院逐條審查，

上週台鐵企業工會與交通部協商破局後，今天（4/19）再

召開臨時聯合理事會決議啟動「端午、中秋、國慶日不

加班」活動，台鐵產業工會也要求交通部撤回院版條例、

響應企工發起的「五一不加班」行動。 

 

產工召開記者會表示，以事故為由倉促上路的公司化，是國家卸責的一貫伎倆，迴避

真正推動安全改革，產工會員代表徐仲能表示，台鐵第一線員工天天面對安全問題，承

擔事故的風險也是最大，比誰都重視台鐵的安全改革，但不安全的公司化條例不該假藉

安全的名義硬闖關。 

 

而上週 4 月 15 號，王國材與企業工會及各地方工會幹部進行「台鐵局組織改革會談」，

會談不到一小時就破局，王國材接受媒體聯訪時表示，原本已準備要與工會幹部們談安

全改革、薪資福利，企業工會對此回應，應先撤回院版草案，與工會協商有共識後再送

立法院審查，這才是真的溝通，否則都是空談。【詳細閱讀】 

https://www.eventsinfocus.org/node/7146232
https://eventsinfocus.org/node/7146892
https://eventsinfocus.org/node/7146888

